

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 25

Mahón, miércoles 19 de Abril de 1905.

N.º 7119

## La guerra

La escuadra del Báltico, que abandonó el 14 de marzo su fondeadero de NossiBe, Madagascar ha pasado ya por delante de Singapocre, haciendo rumbo hacia el NE. No esperó la escuadra mandada por el almirante Nebogatov, que le traía el refuerzo de un acorazado y tres guarda-costas. Parece, pues, que el almirante Redjestvenski tiene prisa por luchar contra las naves enemigas.

¿Como explicar prisa tan repentina después de una calma tan grande como demostraron el mismo almirante ó el gobierno ruso, haciendo que esta misma escuadra que ahora ya al encuentro de sus adversarios, permanecería inmovilizada durante tres meses en las aguas de Madagascar?

La batalla de Mukden, fatal para los rusos, se perdió de un modo definitivo el 10 de marzo. Cuatro días después zarpaba la escuadra rusa hacia el Extremo Oriente. No cabe, pues, la menor duda de que el jefe moscovita había recibido órdenes perentorias de su gobierno para emprender la tremenda aventura que no tardará mucho en desenlazarse. El almirante, como si hubiese querido demostrar, antes de combatir, que no le importa nada lo que sus enemigos puedan intentar contra él ha tomado, para entrar en el mar de China, el camino más corriente, el estrecho de Malaca, donde podía temer a sorpresa, que no se ha intentado siquiera.

Todo induce á pensar que va á librarse un gran combate naval, porque no es de creer que esta segunda—y última—escuadra rusa, repita la táctica defensiva que tan funesta fué á los acorazados y cruceros hundidos en Port-Artur. Y como ese combate puede librarse de un momento á otro, veamos las fuerzas de qué disponen ambos almirantes.

Los rusos disponen de 7 acorazados, 3 cruceros acorazados, 6 cruceros protegidos y 15 destructores y torpederos.

De los acorazados solamente 5 son nuevos: «Borodino», «Orel», «Oslia-blia», «Alejandro II» y «Kiaz Suvarov». Los otros dos, «Navarino» y «Nicolás I», son antiguos, de poco tonelaje y de escasísimo radio de acción. En cuanto al «Sissoi Veliki» es un antiguo crucero que ahora se quiere hacer servir de acorazado. Los mejores acorazados, los cinco que hemos citado, tienen á juicio de los peritos, graves defectos de construcción que pueden hacerles flaquear al recibir los primeros disparos del enemigo. Los japoneses cuentan con 4 aco-

razados de primer orden, superiores á los rusos en potencia ofensiva y defensiva, con 8 cruceros acorazados modernos que pueden ofrecer igual resistencia que un acorazado, 18 cruceros protegidos, 10 no protegidos—velocísimos todos—y 93 destructores y torpederos.

Según el mejor crítico naval inglés, y sin tener en cuenta más que los acorazados y cruceros—contando con los tres guardacostas del almirante Nebogatov—el valor de las dos escuadras puede representarse así:

Escuadra de Togo, 11'6.

Escuadra de Rodjestvenski, 9'2.

Quedan, además, los destructores y los torpederos que dan á los japoneses una superioridad muy grande.

No quiere decir esto que las probabilidades de obtener una victoria sean mayores por parte de los japoneses. En la guerra, lo mismo por tierra que por mar, depende casi siempre el buen éxito de la calidad de las unidades que combaten y de la inteligencia de los jefes. Hasta aquí el almirante Togo y sus tenientes han cumplido como buenos; pero quizá gran parte de sus triunfos se ha debido á que los rusos adoptaron desde el 9 de febrero de 1904 una táctica defensiva que les fué fatal. En cuanto á Rodjestvenski, Ferkansham y Enquist nada puede decirse, porque nunca han mandado en jefe ante el enemigo. El tiempo ha de decir si son dignos de la empresa que se les ha confiado. Fijándose solo en lo que representan los números, los rusos están en condiciones desfavorables. Fijándose en las dificultades con que habrá de luchar la escuadra rusa y en las facilidades que tiene la del Japón para aprovisionarse y municionarse, también Rusia está en peores condiciones que su adversario. Y por lo que hace á la calidad de las tripulaciones, llevan así mismo ventaja los japoneses. Pero todas estas ventajas pueden quedar anuladas por la superior dirección de las naves rusas ó por alguna circunstancia fortuita que las favorezca en el momento de librar batalla.

Hay que confesar que Rusia hace cuanto puede para que varíe la suerte de las armas, que tan adversa se le ha mostrado desde que empezó la guerra. El envío de la escuadra de Rodjestvenski al encuentro de sus formidables enemigos representa— aun en el caso de quedar vencedora—el aniquilamiento completo del poder naval de Rusia, pues los japoneses harán pagar muy cara la victoria que sobre ellos obtenga. Pero es el último recurso que queda á los rusos y lo emplean sin vacilación. Se han convencido, demasiado tarde para ellos, todos los generales rusos de que no les será posible obtener ninguna victoria por tierra mientras la flota japonesa sea dueña del mar, y para arrancarles á sus adversarios

ese *power sea*, que desde que se inició la lucha les ha permitido aprovisionar y municionar su ejército con todo desahogo, juegan ahora su última carta.

Tienen motivos para intentar la jugada. Si Rodjestvenski aniquila la escuadra de Togo, aun cuando sea á costa de las dos terceras partes de su efectivo, los japoneses tendrán que luchar con dificultades para subvenir á las necesidades de su ejército. Y puede cambiar por completo el aspecto de la campaña. Pero, en cambio, ¿cuán tremenda será la situación de Rusia si vencen sus enemigos en esa batalla naval que se espera de un momento á otro, y que quizá tarde mucho tiempo aún en librarse! No puede esperar ya ninguna acción eficaz por mar, puesto que habrá quedado sin marina, y Sakhalín, Vladivostok, Nicolaiet y Constantinovsk quedan á merced de los japoneses. De tercera potencia marítima que era pasa á la categoría de las naciones que no tienen siquiera una mala escuadra, ya que la del mar Negro no puede pasar por los Dardanelos.

Las razones que inducen á pensar que la batalla naval no está tan próxima como la generalidad de la gente se cree, son éstas:

Los japoneses no tienen ninguna prisa en librar batalla.

Los rusos si no combaten en seguida, han de buscar una base naval y esto puede acarrear complicaciones internacionales.

Unos pocos cruceros rápidos japoneses pueden impedir que los rusos reciban carbón y provisiones.

Los japoneses, disponiendo de gran número de torpederos y destructores, tienen interés en intentar, antes de presentar batalla, varios ataques de torpederos y destructores contra las grandes naves rusas.

Esto es lo racional, lo probable; así hace creer que ocurrirá la extremada prudencia que en todas ocasiones han demostrado los japoneses, prudencia que les ha permitido herir luego con seguridad y fuerza.

A. RIERA

## Sequia extraordinaria

La sequía de este año es verdaderamente excepcional. No son exageraciones de los labradores, abrumados por los efectos destructores de la falta de agua. Los datos meteorológicos lo patentizan claramente.

Según las observaciones hechas en

Madrid desde el año 1860, llueve por término medio lo siguiente:

	Litros por m.
Enero	33,2
Febrero	27,4
Marzo	46,3
Total	106,9

Conste que esas son lluvias medias de un año con otro; unas veces más otras menos. Esos 107 litros de agua por metro cuadrado de superficie son un promedio de los cuarenta y cinco años.

Pues bien; he aquí lo que ha llovido en este año de desgracia:

Enero	24,8
Febrero	6,7
Marzo	3,9
Total	35,4

Es decir, que el primer trimestre del año, en estos meses se prepararán el despertar vigoroso de la vegetación primaveral, las tierras han recibido «71 litros de agua menos de lo que moralmente reciben. Ha caído menos de la tercera parte de la lluvia.»

Esa falta se hace mucho más sensible por dos circunstancias que no pueden olvidarse: primera, que el déficit mayor corresponde á Marzo; segunda, que con la falta de lluvias han coincidido el tiempo despejado, de temperaturas tibias ó altas, de sol desecador y expléndido.

Es preciso retroceder hasta el año 1874 para encontrar un mes de Marzo tan seco, tan poco lluvioso como el del año presente. No se recuerda otro.

La misma famosa y reciente sequía de 1903, que tantos años y tantas alarmas produjo, no tuvo tanta transcendencia como esta de ahora, pues sólo en Enero de aquel año cayeron en Madrid 42 litros de agua, esto es, más que en los tres meses primeros del año corriente.

Años hubo, como el 1885, en que cayeron 155 litros de agua sólo en el mes de Marzo; como el 1867, con 111 litros en el mes; como el 1881 con 142 litros por metro cuadrado en el mes de Enero y otros que sería prolijo enumerar.

Años secos ha habido; pero como el actual, en estos tres primeros meses del año, sólo puede citarse el 1860 con 29 litros de agua solamente; en 1868 con 22, y el 1878 con 35 en este primer trimestre anual. Ya ve el lector que es preciso retroceder mucho para hallar algo semejante á lo actual.

Se ve, pues, que la sequía presente es verdaderamente excepcional, extraordinaria, con pocos precedentes.

# Telegramas

## La cuestión marroquí

París 15

Un telegrama de la «Agencia Reuter» fechado en Tánger dice que las tropas indígenas han sido hechas responsables del buen orden en las poblaciones y de la protección de los extranjeros.

Acercas del éxito de las gestiones del enviado especial francés, se dice ahora que el Sultán sometió las proposiciones del Gobierno de París a un consejo de notables del Imperio, que fueron magníficamente recibidas hasta el momento de la visita del emperador Guillermo de Tánger, pues entonces se produjo un cambio en la actitud de cuantos influyen en la política marroquí, surgiendo de pronto innumerables dificultades.

También dice otro despacho, que el Gobierno de Marruecos ha pedido a Mr. Taillandier que se entienda directamente con el mentado Consejo de notables, á lo que el enviado francés se ha negado rotundamente; y añade este segundo despacho que Taillandier ha triunfado finalmente; siendo satisfactoria la actividad del Gobierno marroquí con respecto á las reformas, pues entre las aceptadas ya por el Sultán figura el establecimiento de guarniciones en los puertos de mar, con tropas formadas por indígenas con oficiales franceses.

París.—«Le Matin» publica una extensa nota sobre la cordialidad de sentimientos con respecto á Francia demostrada por el gobierno norteamericano á propósito del incidente promovido por el viaje del Emperador Guillermo á Tánger.

Refiere dicha nota que cuando el día 5 de este mes, el embajador de Alemania en Washington entregó al ministro Taft una Memoria insistiendo en el mantenimiento del *statu quo* en Marruecos y señalando la omisión cometida por Francia é Inglaterra en no informar á las demás potencias del acuerdo franco-inglés, el ministro contestó al embajador limitándose á declarar que entregaría la Memoria al presidente Roosevelt; empero añadiendo luego que creía muy difícil que el gobierno de los Estados Unidos se mezclara en el asunto.

Al día siguiente, conversando el ministro Taft con el embajador de Francia, díjole que creía casi seguro que los Estados Unidos no se adherirían á la acción intentada por Alemania.

El embajador de Francia le aseguró á su vez que el gobierno de París desea más que nada la libertad de comercio en Marruecos.

Añade la nota de «Le Matin» que en una conversación posterior tenida con el embajador de Alemania, el ministro Taft le repitió que los Estados Unidos no se dejarían arrastrar á un incidente de tales consecuencias.

Un amigo del ministro ha declarado también públicamente que los intereses americanos en Marruecos no son de bastante importancia para tomar cartas en el asunto, y añadió: «El emperador debiera saber que nuestra amistad por su país no puede vencer en manera alguna á la grandísima consideración que sentimos por Francia y por Inglaterra.»

## Varias noticias

París.—Dicen de Roma que en el momento de llegar al emperador Guillermo á Messina, la escuadra francesa compuesta de cuatro grandes buques, apareció en la rada, y después de ejecutar algunas maniobras continuó su camino.

—El gobierno francés ha concedido la cruz de la Legión de Honor á la célebre cantante Adelina Patti.

Berlin.—El Emperador Guillermo, con su familia, hállase desde ayer en Taormina.

Mañana irá con la Emperatriz á Siracusa, en donde le espera el yate imperial.

La prensa alemana en general cree que Francia y Alemania llegarán á entenderse en la cuestión de Marruecos, siendo el primer paso para llegar á una situación satisfactoria la conversación tenida por Descalassé con el embajador de Alemania en París anteanoche.

Se extiende en varias poblaciones alemanas la extraña epidemia de meningitis cerebro espinal, en el noroeste y sudoeste especialmente.

## LAS REFORMAS EN RUSIA

### Una entrevista con el Czar

Telegrafían de San Petersburgo que el príncipe Malicoff, mariscal de la nobleza del Cáucaso, en una entrevista con el Czar, le advirtió que caso de que no se concedan á las provincias caucásicas las reformas proclamadas, volverán á promoverse graves conflictos.

El Czar respondió que concederá pronto las reformas prometidas.

### Las pesquisas del Canadá

Telegrafían de Washington que el embajador inglés prosigue con éxito las gestiones para terminar la cuestión surgida entre los Estados Unidos é Inglaterra, acerca de las pesquisas de Canadá.

### Los demócratas rusos

San Petersburgo.—A pesar de las amenazas de la policía, la asamblea de abogados ha tenido su última sesión, sin que consiguieran resolverla los polizontes.

El general Trepof mandó por teléfono al presidente que levantara la sesión, pero la orden fué desacatada.

El presidente dijo entonces á los reunidos:

No han valido las dificultades para impedirnos dar fin cumplido á las tareas que nos hemos impuesto. Queda constituido el partido democrático constitucional en Rusia. La sociedad rusa debe sacudir su apatía y cooperar en la lucha contra la autocracia.

## LA REVOLUCION EN RUSIA

### Conspiradores aristócratas

El corresponsal de «L'Echo de Paris» confirma la detención de la señorita Leontief, que telegrafió.

Era íntima amiga de la sobrina del general Trepof, jefe superior de policía de la capital. Una de estas se arrojó á la vía férrea al paso de un tran. Su hermana, casada con el príncipe Ternichef, se disparó un tiro de revólver, quedándole la bala alojada en el vientre.

### El movimiento en el canal de Suez

Leemos en el «Timis Financiero» de Londres, que del estado relativo al movimiento que acaba de publicar la compañía del Canal de Suez correspondiente al año 1904, resulta que el movimiento fué de 13.402.000

toneladas ó sea un aumento de 1.495.000 comparado con el del año anterior 1903.

El aumento en el movimiento inglés fué de 1.430.000 toneladas, siguiendo Alemania con el escaso de 196.000.

En el de Francia, Rusia, el Japón, se observa, en el primero una pequeña y en los dos segundos una considerable disminución.

### Alemania y Marruecos

Annuncian los periódicos de Berlín, que el miércoles próximo pasado se firmó un tratado de comercio entre Alemania y Marruecos, por lo cual hace este á los alemanes ciertas condiciones en el comercio que haga con varias poblaciones de la costa marroquí que según se alega trataban los franceses de monopolizar.

La prensa alemana ridiculiza burlándose además de ella, la noticia que han hecho circular los periódicos de París referente á que el objetivo principal que tiene la política alemana en Marruecos, es hacer caer el ministro de Negocios Extranjeros Mr. Delcassé, y hace observar la citada prensa el hecho de que mientras los periódicos franceses publican tan peregrina noticia, asiste el Príncipe Radolin, embajador de Alemania en París á la recepción diplomática de Mr. Delcassé y come el embajador francés en Berlín, con el Conde von Bulow, canceller del imperio alemán.

Telegrafían de Tánger al «Heraldo» de Nueva York, que los regalos hechos por el Sultán de Marruecos al Emperador de Alemania con ocasión de la reciente visita de éste á aquella ciudad marroquí, valen más de 200.000 pesos fuertes, pues entre los mismos figuran una magnífica diadema de brillantes y un riquísimo collar de perlas de gran tamaño.

## CORREO DE HOY

París 17.

### Esperádose un encuentro

Telegramas de Kuanchen dicen que fuerzas japonesas importantes se dirigen á Ki-ir, y partidas numerosas de tunguses marchan hacia el Norte. Los japoneses empujan hacia las líneas rusas á los campesinos manchúes para producir confusión en ellas. Se espera un próximo combate.

### Parte oficial

En San Petersburgo se ha recibido un despacho del general Linievitch, en el que dice éste que ha sacado excelente impresión de la revista de los cuerpos del ejército quinto, sexto, séptimo y décimo, que ha pasado recientemente.

### Previsiones

Asegúrase que el general Linievitch ha dictado órdenes para evitar en lo posible la quema de las provisiones de boca y guerra, que hace precipitadamente la administración militar en los momentos de peligro, queriendo impedir que caigan en manos del enemigo.

## INFORMACION DE LONDRES

### Avance envolvente

Londres.—Informes oficiales de Tokio anuncian que el mariscal Oyama

persigue un doble movimiento envolvente hacia el Este y hacia el Norte.

### Encuentro.—La situación

Despachos de Tokio participan que ha habido un refido encuentro entre los beligerantes en King-ting, siendo los rusos rechazados. A consecuencia del combate, los japoneses ocuparon á Tachiapú

—Las últimas noticias de la Madchuria afirman que la situación del frente de ambos ejércitos continúa siendo la misma.

### Las escuadras enemigas.

El «Daily Telegraph» de Londres, asegura que la escuadra rusa ha llegado á la isla de Poulocondor, sabiéndose que después cambió de derrotero.

—Un despacho de origen inglés dice que la escuadra japonesa se halla en aguas de las islas de Pescadores, no teniendo noticias de la escuadra de Rodjestyensky.

—Otro despacho confirma la presencia de barcos rusos en la bahía de Camarang.

### Rumor de combate

Dicen en Londres, con referencia á noticias procedentes de Hong-Kong, que los barcos de la vanguardia de las flotas enemigas han tenido un combate, ignorándose los detalles.

## LA CUESTION DE MARRUECOS

### Una declaración

Dice un despacho de Berlín que el periódico oficial «La Gaceta de Magdeburgo» declara esta mañana que jamás Alemania intervendría para nada en caso de guerra entre Marruecos y Francia.

### Nota oficial

«Le Matin» inserta una nota oficial en la que dice que M. Delcassé está dispuesto á asegurar al embajador alemán que Francia no atentará jamás contra los intereses de Alemania y que tampoco ha sido ni es su propósito perjudicar ninguno de sus derechos. Se espera que esta declaración hará que cesen los rumores que aseguran existen hondas diferencias entre Francia y Alemania.

### Buscando inteligencias

Según telegramas de Berlín, recibidos en Londres, la prensa oficial sigue comentando los asuntos de Marruecos, creyendo que en la conversación sostenida entre M. Delcassé y el embajador alemán M. Rodoliz, se expresó el deseo de ver terminado pronto el incidente. Presúmese que el paso más próximo que dará Alemania será pedir á Francia le comunique oficialmente la copia del tratado franco-inglés.

### Cambio de embajadas

Prétendese hacer creer en Francia que la visita que el ministro de Alemania en Marruecos, Von Tattenbach hará en Fez al Sultán, será de pura cortesía, para agradecer la acogida hecha al emperador Guillermo en Tánger. A pesar de tales afirmaciones, en los círculos diplomáticos se atribuye extraordinario alcance á la referida embajada germánica.

En Tánger se condensa el rumor de que el Sultán enviará antes del otoño una embajada oficial á Berlín.

## LA SITUACION EN RUSIA

### Suscripción patriótica

Las noticias de San Petersburgo afirman que la suscripción nacional destinada á reforzar la flota rusa, al-

canza á 35 millones de rublos. Por lo pronto se construirán diez y ocho cruceros y muchos torpederos.

**Bouliguine y White**

Un rumor transmitido de San Petersburgo afirma que el ministro del Interior, M. Bouliguine, será reemplazado por M. White.

**Por la paz**

Dice un despacho de San Petersburgo que en una reunión privada de los poderosos industriales que explotan los pozos de mineral, y entre ellos el poderoso Nobel, conocido por «el rey del petróleo», después de viva discusión, y en vista de los daños que produce la guerra á la industria, se acordó pedir la paz, aun á costa de la pérdida de la isla Sakalina.

**La separación**

Por 341 votos contra 222 ha aprobado la Cámara el artículo 3.º del proyecto de separación de la Iglesia y el Estado.

**Entre soberanos**

El periódico «Patria» anuncia que muy en breve celebraran una entrevista el rey de Italia, Víctor Manuel, y el de Inglaterra, Eduardo VII.

**La salud de Guillermo II**

En algunos círculos de esta capital se ha propalado el rumor de que la salud del Kaiser deja mucho que desear, habiendo ordenado los médicos la necesidad de que el augusto enfermo guarde un reposo absoluto.

**La huelga de Limoges**

Según las noticias de Limoges los obreros han producido grandes desórdenes. La fábrica de porcelana del americano Haviland ha sido saqueada por los huelguistas.

El alcalde y algunos concejales han sido agredidos por grupos de obreros. En el domicilio del director de la citada fábrica estalló una bomba que hizo pocas averías.

Los revoltosos saquearon dos armerías. Han sido enviadas tropas para defender la fábrica de Haviland y el domicilio de un hermano de este. La caballería ha tenido que cargar sobre la masa de los huelguistas, que intentaban invadir la cárcel para libertar á los prisioneros.

Grupos con banderas rojas y negras recorren las calles.

Dicen de Limoges que las tropas han destruido las barricadas, restableciendo la circulación. Se han practicado muchas detenciones. Continúa la gravedad del conflicto.

**MAHON**

**EXTENSIÓN UNIVERSITARIA**

Por indisposición de M. Schyrgens no habrá esta noche conferencia sobre Literatura francesa.

Las enseñanzas nocturnas quedarán suspendidas desde mañana jueves, reanudándose el martes próximo.

El día de hoy ha amanecido sereno pero luego ha variado cayendo entre las nueve y diez de la mañana fuertes chubascos.

El resto del día ha sido variable.

El Sr. Administrador de Correos de esta nos comunica que desde esta fecha los carteros llevarán una libre-

ta en la cual el público podrá anotar las reclamaciones que se originen del servicio de Correos.

A las once y media de esta mañana ha llegado procedente de Barcelona con escalas en Alcudia y Ciudadela el vapor correo «Isla de Menorca» conduciendo la correspondencia, pasajeros y una variada carga.

El gremio de maestros barberos anuncia al público que ha acordado cerrar sus establecimientos, á las cuatro de la tarde el viernes santo y á las dos el lunes de Pascua.

Hemos recibido atento B. L. M. de los señores Pons y C.ª, participándonos haber establecido una Agencia de Aduanas y Transportes Marítimos, en la Rampa de la Abundancia n.º 4. Les deseamos buena suerte.

El vapor de hoy ha sido portador de un automóvil para el dentista de esta ciudad, nuestro amigo D. Antonio Codina.

**DONATIVO BENEFICO**

D.ª Mercedes Ramón de Casillieri ha entregado al Sr. Vice Presidente de la Asociación de Beneficencia Domiciliaria cinco pesetas para los pobres que ampara dicha benéfica institución.

En nombre de los pobres damos las gracias á la señora donante.

El día 6 de Mayo próximo tendrá lugar en el Hospital Militar de esta plaza, un concurso de licitadores para la adquisición de víveres y artículos con destino al mismo.

Ha sido nombrado maestro interino de San Luis D. Melchor Serra Palmer.

**ESCUELA NAVAL DE COMERCIO**

Hemos recibido un folleto recientemente publicado, que contiene las bases de la Escuela Naval de Comercio establecida en Barcelona. Sentimos no poder transcribirlo íntegro; pero creemos prestar un buen servicio á la juventud estudiosa recomendándole su lectura.

Pronósticos del tiempo para lo que resta de este mes:

El jueves 20 los centros perturbadores se correrán hacia el Mediterráneo, y por lo mismo el régimen de lluvias y tormentas ocupará principalmente la mitad oriental.

Del 21 al 22 dominará en la Península el buen tiempo.

Una depresión del Atlántico, que empezará á sentirse el sábado 22 en el S. O. de la Península, tendrá su centro de acción cerca de Galicia el domingo 23, y producirá algunas lluvias y tormentas desde el O. y NO. al Centro, con vientos del tercer cuadrante.

Habrà de retroceder hacia el Atlántico esta depresión el lunes 24, dejando de influir sobre nuestras regiones, porque se formará en el Mediterráneo superior un centro de bajas presiones, que perturbará un tanto el N. y NE. de España.

El martes 25 las bajas presiones del Mediterráneo superior descenderán á los parajes de Argelia, y un mínimo barométrico se acercará al SO. de Portugal. Estos elementos so-

lamente ocasionarán algunas lluvias y tormentas en Levante y Andalucía del 25 al 26, con vientos del primero al segundo cuadrante.

Del 28 al 30 estará también perturbada la situación, debido á los mínimos que actuarán en el SO. y NO. de la Península y en Argelia, los cuales producirán algunas lluvias y tormentas desde Andalucía y Levante al Centro, del 28 al 29, y en el Cantábrico y NO. del 29 al 30.—Sfeijoon.

**ESTUDIANDO LAS BALEARES**

Desde hace una temporada se encuentra en Mallorca hospedándose en el Grand Hotel, el doctor inglés Mr. Guillermand, el cual estudia las producciones de aquella isla para después darlas á conocer por medio de artículos y revistas extranjeras. Es opinión de este Doctor que las Baleares encierran grandes bellezas y riquezas dignas de que sean conocidas por todo el mundo y el se propone escribir sobre nuestra provincia en las mejores revistas de Inglaterra.

Según recordarán nuestros lectores, hace unos quince días que el citado doctor estuvo en Menorca recorriendo toda la isla.

**MERENDERO DE EL FONDUCCO**

Mañana se encontrarán en el indicado merendero toda clase de comidas y finos licores.

Banquetes se servirán el día y hora que se desee, avisándolo con anticipación.

Continúan hablando de crisis ministerial, y hay un diario conservador que anuncia una situación presidida por Pidal.

Nos parece muy bien. Y para estar todo en caracter, deberían dar la cartera de Estado á Nozalda y las demás carteras á los canónigos que más se hayan distinguido en sus campañas contra la libertad.

Un ministerio cangrejo es el que hace falta á ese afortunado feudo del Vaticano, que aún se llama España.

**EL ECLIPSE DE AGOSTO**

En todos los Observatorios realizan se los trabajos preparatorios para la observación del eclipse señalado para el día 30 de Agosto de este año.

España será uno de los países donde mejor podrá ser observado, y ya se ha anunciado la visita, para aquella época, de ilustres astrónomos de todas partes del mundo.

En Burgos, donde será mayor la duración que en ningún otro punto, se harán observaciones en globo. Así lo ha comunicado á la Sociedad de Navegación aérea, de París, el coronel español D. Pedro Vives y Vitich, Jefe del Parque Aereostático.

Los astrónomos franceses, ingleses, americanos y españoles que han anunciado su visita á aquella población, dispondrán de globos susceptibles de elevarse á 5,000 metros; se les facilitará también globos sondas y globos pilotos.

El eclipse durará en Burgos tres minutos y cuarenta y dos segundos.

**PARA OBTENER**

**PLANTAS GRANDES**

Se consigue según un labrador italiano, por el siguiente método, que recomendamos á nuestros agricultores por si quieren ponerlo en práctica.

Se consigne obtener frutos de mayor tamaño que el ordinario, y no sólo no se perjudica á la planta sino que destruye los parásitos vegetales que dañan el fruto.

Para ello basta hacer caer sobre las frutas una finísima lluvia de agua que tenga en disolución sulfato de

hierro (caparrosa verde), en proporción de 80 centigramos por litro de agua. Con sólo hacer esto se consigue el tener fruta grande y sana.

**Sección Telegráfica**

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 19, 8'00.

Ha llegado á Sevilla el rey de los belgas.

Viene de riguroso incógnito por lo cual se ha negado á recibir visitas oficiales.

Madrid 19, 8'40.

Numerosas familias acampan en los muelles de Málaga.

Todos esperan tristemente la llegada de buques que les conduzcan á América.

El hambre es tan grande que toda la comarca presenta un aterrador aspecto.

Madrid 19, 9'10.

Se dice que ascenderán á doce el número de indultos que el Rey concederá con motivo de la fiesta del Viernes Santo.

Madrid 19, 9'50.

En aguas de Barcelona ha sido apresada una barca procedente de Argel que venía cargada de tabaco de contrabando.

Madrid 19, 10'00.

Anoche falleció el eximio escritor D. Juan Valera.

Su muerte ha sido muy sentida.

Madrid 19, 10'30

Los obreros madrileños celebrarán el próximo domingo una gran manifestación en memoria de sus compañeros los fallecidos en la catástrofe del Lozoya.

Madrid 19, 11'00.

Dicen desde San Petersburgo que ha ocurrido una colisión entre los obreros y la policía resultando más de cien heridos.

Madrid 19, 11'30.

El próximo lunes saldrá de Madrid para Extremadura el Rey Alfonso.

**Telegramas de «La Marítima»**

Palma 19.

Legado «Menorquín» á las tres sin novedad.

Cabot.

**Cotización Oficial**

Madrid 18 Abril á las 18.

4 % interior.	97'65
Id. 5 por 100 . . . . .	98'65
Banco España . . . . .	441'00
Tabacalera. . . . .	406'00
Paris á la vista . . . . .	82'85 á 00'00
Londres id. . . . .	33'25 á 33'28

**Comandancia de Marina**

Semáforo de Bajoh, 19  
 Barómetro 748'5.  
 Viento O.  
 Mar llana.  
 Cielo despejado.  
 Horizontes acelajados.

# Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES

Sulfatadas-Sódicas-Litónicas

**MEDALLA DE ORO** Exposición PARIS 1900

Depurativas Diuréticas No exigen régimen

Aperitivas-Laxantes-No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestiones del Hígado, del Bazo, de los Riñones, Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la Vegiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BAÑO, son eficacísimas y superiores a todo tratamiento para el herpétismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.



## SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÓNICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RIÑONES, e INTESTINO.

Infalible contra la OBESIDAD

Es agradable en las comidas

No altera el vino

Vendese en cajas de diez paquetes, para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blanc, Plá de las Beatas, 4.—Barcelona.

Depósito en Mahón: **SEES, VALLS, PONS Y ARGUIMBAU**

## Aceites puros de oliva marca "Regás"

Se venden en "La Colonial" de

**JOSE RIUDAVETS**

Precios y clases sin competencia

Plaza Carmen 13, esquina calle Norte

## Iluminación á incandescencia por gas

Mechero LE PHARE

NUEVO Y PODEROSO MECHERO DE MUCHA INTENSIDAD, proporcionan una iluminación constante y regular de 30 bujías á razón de un consumo medio de 5 cénts. de p-seta por hora ó sea de 200 á 250 litros según la presión

Nuestro mechero "Le Phare", puede por su inmenso poder lumínico sustituir por sí solo muchos mecheros de incandescencia núms. 1 ó 2 según la disposición de los locales á iluminar como por ejemplo fábricas, almacenes, cafés, teatros, etc.

"Le Phare", realiza pues una economía de gas de UN CINCUENTA POR CIENTO sobre los demás mecheros de incandescencia conocidos hasta el día sin perjuicio de la economía de tubos y camisetas como consecuencia natural á la su presión de un número de mecheros que por el empleo de "Le Phare", resultan innecesarios.

Nuestro mechero "Le Phare", con patente de invención, tiene la ventaja enorme de poder, por su disposición, ser regulado por cualquiera, según las fluctuaciones de la presión del gas, no puede además obturarse ni ensuciarse por el polvo siendo consecuencia de esto que su luz es brillante siempre y sin variación alguna. "Le Phare" no teme las corrientes del aire. Colocamos "Le Phare" á título de ensayo y experiencia á fin de demostrar á los consumidores de gas su superioridad sobre los otros sistemas conocidos. La colocación como ensayo se hace sin gasto alguno y sin compromiso de compra

Agentes generales para España y Baleares, **Ignacio Quinquier, S. en C.**—Paseo Cementerio, 22.—Teléfono 2026.—BARCELONA

## Gran fábrica de dulces y chocolate

DE

**D. Vicente Roselló**

(Paíma de Mallorca)

Chocolates garantidos de cacao puro, únicos en su clase. De venta en todas partes.

Pídase: **Chocolate Roselló.**

Representante en esta Manu: **Sintes** — Plaza del Príncipe 11 Mahón

## 1.ª COMUNION

á todos los niños y niñas que se retratan en traje de «1.ª Comunion» y encarguen las «fotografías de 1.ª clase aunque sólo tomen una copia, se les hará «como verdadero regalo» en «fotopeniture» sobre plato, «sobrepapeleta», «con alegoría» (novedad) ó con «marco» «Fashionable» (en colores), sin aumento de precio. (Véase el muestrario de la Plaza del Carmen, esquina á la calle Norte)

## Femenias, fotógrafo

PLAZA MIRANDA, 4

Establecimiento fundado el año 1869

(Los clichés se conservan durante un año)

Se retrata todos los días laborables, desde las 9 mañana á las 4 tarde

## SALON MODELO

Barbería y peluquería

— DE —

## M. MALDONADO

En dicho establecimiento, encontrará el público que se digne honrarlo con su asistencia un esmerado servicio usándose de todas las reglas higiénicas necesarias á la garantía de la salubridad.

Para dicho fin, se ha adquirido una estufa antiséptica con el uso de la Formalina para la desinfección de todos los utensilios de Barbería puestos al servicio de cada persona.

Se confeccionan toda clase de postizos.

Arravaleta 10.-MAHON

## SASTRERÍA NOVEDADES

GRAN SURTIDO

de pañería para la presente estación

PRECIOS

desde 20, 25, 30, 35, 40, 45, 50, 60 hasta 200 Ptas

A MEDIDA

Calle Hannover, 20

## Ayuntamiento de Mahón

A fin de que se guarde por el público el debido respeto y compostura durante las fiestas de la presente semana Santa, he dispuesto se reproduzcan los siguientes artículos de las ordenanzas municipales de esta ciudad.

Art.º 40 Queda prohibido, el tránsito de carruajes, caballerías, ganado y personas cargadas con bultos por las calles donde se celebren procesiones ó otras fiestas públicas durante las horas de su celebración.

Art.º 41 Las puertas de los templos en las festividades religiosas estarán espedidas para que se pueda entrar y salir libremente sin permisos que se formen corrillos delante de ellas.

Art.º 42 Desde el Jueves Santo, celebrados los Divinos Oficios, hasta el sábado inmediato después de tocar á Gloria, no podrán andar por las calles coches ni otro carruaje alguno, excepto en el caso de tener que salir de la Ciudad, y para lo cual será necesario permiso de la autoridad local.

Los carruajes de transporte podrán transitar desde la una de la tarde del Viernes Santo.

Mahón 18 Abril 1905.—Juan Victory.

## ADMINISTRACION DE CONSUMOS de Mahón

Pongo en conocimiento de los habitantes del extra-radio de este término municipal que habiendo sido aprobados por la Administración de Impuestos de la provincia, el repartimiento individual y conciertos voluntarios y obligatorios del mismo, para el corriente año de 1905; se les avisa que se procederá á la cobranza del 1.º y 2.º trimestres desde el día 20 del actual hasta el día 10 del próximo Mayo, en las oficinas de esta Administración, situadas en el Andén de Ponients frente el fondeadero de los vapores correos.

Horas de despacho

Días laborables de 9 á 12 mañana de 2 á 5 tarde.

Días festivos de 9 á 11 mañana. Mahón 17 Abril 1905.—El Administrador, Bartolomé Vives.

Imp. de Fabregues, á cargo de Ribé